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体 谈

德国公开赛上，力克今年状态正好
的许昕；第七届世界军人运动会的赛场
上，为八一乒乓球队连拿 4金；团体世界
杯中，又作为中国男乒的绝对主力蝉联
桂冠，从 10月份开始，樊振东一扫自己
之前低迷的状态，在各站比赛中接连夺
冠，让人们又看到了那个曾经在世界乒
坛所向披靡的樊振东。

18日，樊振东又在奥地利公开赛的
决赛中击败了队友赵子豪，拿到了自己
今年第二个白金级别巡回赛的桂冠。
走出了低谷，迈过了险滩，距离东京奥
运会还有不到一年的时间，樊振东重整
旗鼓，全力以赴更向前。

在今年布达佩斯世乒赛之前，樊振
东都保持着很好的竞技状态。他不仅
在 2018年接连获得匈牙利公开赛、卡塔
尔公开赛、瑞典公开赛和巴黎男乒世界
杯的单打冠军，还加冕了雅加达亚运会
的男单冠军，并在年底获得了年度最佳
球员称号。然而在以 11战全胜的成绩
拿到国乒“直通布达佩斯”的参赛资格
后，樊振东却从世乒赛开始，突然陷入
了近半年的低迷。在德国公开赛夺冠
之前，樊振东出现了长达 13个月的巡回
赛冠军荒。

直到 10月份的德国公开赛，重新站
上冠军领奖台的樊振东才用行动宣告
自己“王者”归来。

在德国重拾状态和信心，在随后进
行的武汉军运会和团体世界杯上，他更
是挑起了大梁。在本站奥地利公开赛
上，樊振东的晋级之路并不轻松。由于
马龙和许昕的缺阵，樊振东成为了中国
队在男单上半区的独苗，因此他一路遭
遇的对手实力都很强劲，从四分之一决
赛开始就遭遇到严峻的挑战。

面对在今年年中击败过自己的中
国台北选手林昀儒，樊振东以 4比 2艰
难过关。随后半决赛面对打出了今年
最好状态的德国老将波尔，樊振东在首

局轻取后，却被波尔追平并反超；在大
比分 1比 3落后的绝境中连赢两局将比
分追至 3比 3平；在决胜局的较量中，波
尔利用丰富的经验和樊振东展开周旋，
并率先获得赛点。关键时刻，樊振东依
旧打得很沉稳，挽救了三个赛点，最终
以14比 12险胜。

赢下这场比赛，樊振东的信心和气
势都到达顶点。决赛中面对一路从资
格赛中突围的队友赵子豪，樊振东除了
首局和对方进行试探、局面略显僵持
外，其余三局均牢牢掌控场上局面，最
终以 4比 0完胜对手，连续夺得两站公
开赛的男单冠军。

也正是从本站比赛中，人们看到了
一个愈发成熟的樊振东。正如他自己
所说，通过近期一系列比赛，他对比赛
的专注度和投入都比以前更好。在对

阵波尔的比赛中，樊振东在被动局面下
没有放弃，在关键分的处理上显得更加
冷静和从容。

在技术上，他也有意识地增加了自
己正手的使用频率。在前段时间状态
低迷的时候，樊振东始终执迷于自己的
反手弹击和反手拧拉，而不愿意选择更
有攻击性的正手进攻，比赛中侥幸的想
法偏多，总是希望对手失误送分。如
今，樊振东意识到了自己的问题，将自
己的技战术打法变得更加完善、更具有
攻击性。在与波尔的半决赛中，樊振东
在决胜局落后的情况下，有些球并没有
考虑反手，而是直接采用正手抢攻，争
取比赛的主动权。正是在心理层面和
战术层面取得的突破，让樊振东在落后
的时候也能够不急不躁与对手周旋，找
到机会一举赢下比赛。

随着国际乒联最后一站巡回赛奥
地利公开赛的结束，樊振东全年的征战
任务也即将接近尾声。12月，樊振东还
将参加在郑州举行的 2019年国际乒联
世界巡回赛总决赛。面对密集的赛程，
他表示：“这么多比赛对自己也是一个
检验和锻炼，首先是照顾好身体，然后
去全力以赴。”

距离东京奥运会还有 8个多月，心
理和战术都更进一步的樊振东势必将
在之后的比赛中全力以赴，续写属于自
己和中国乒乓球队的荣耀。

上图：樊振东在 2019国际乒联巡

回赛奥地利公开赛中，连克中国台北选

手林昀儒、德国选手波尔、队友赵子豪

等名将夺冠。
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奥地利公开赛战胜赵子豪，樊振东连续夺得两站公开赛男单冠军—

全力以赴更向前
■秋 锦 本报记者 马 晶
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里皮突然辞职后，打乱了中国足

球冲击 2022年世界杯的整体规划。

眼下最重要的问题，是选帅。

找到一位合适的主帅，其实并不容

易。再加上下一轮世预赛将于明年3

月开打，留给中国足协的时间也不多。

对照此前中国足协公布的选帅标

准，“有担当，熟悉中国的联赛和球员，能

够打出符合国足队员能力和特点的战术，

以及全力以赴率队打好接下来的世预

赛”，眼下似乎也有几位相对合适的人选。

目前赋闲的斯科拉里就是其中之

一。斯科拉里曾在2015年至2017年执

教广州恒大，带领球队多次加冕中超联

赛、足协杯和超级杯，还率队站上了亚

冠最高领奖台，成绩不俗，也对中国球

员和亚洲赛场比较了解。

今年71岁的斯科拉里，执教经历长

达38年，经验十分丰富。既有执教巴

西、葡萄牙、科威特等国家队的履历，也

有执教帕尔梅拉斯、切尔西、沙特劲旅阿

尔阿赫利等俱乐部的经验，荣誉等身。

斯科拉里的能力和经验都堪称上乘，又

有杯赛大师美誉，适合带国足踢世预赛

这种类型的比赛。相对来说，斯科拉里

的性格也比较开朗，不那么倔强，比较容

易合作。当然，斯科拉里也有自身的缺

点。首先，71岁的高龄能否一直保持足

够的精力，是个疑问。其次，他在技战术

方面相对保守，不善轮换也是个瑕疵。

罗马尼亚人奥拉罗尤同样是国足

主帅的潜在人选之一。奥拉罗尤目前

执教中超球队江苏苏宁。自2018年率

队以来，他在执教球队的60场比赛中仅

输掉15场。奥拉罗尤的执教经验同样

十分丰富，先后执教过沙特豪门阿尔希

拉尔、卡塔尔劲旅阿尔萨德等球队，还曾

短暂执教过沙特国家队。在西亚摸爬

滚打多年，奥拉罗尤对亚洲足球十分熟

悉，也同样了解中国球员。在执教江苏

苏宁队的两年里，球员的进步有目共

睹，苏宁队不再盲目打长传反击，更多

走脚下传递。

英国人怀特同样表示愿意执教中

国国家队。今年45岁的怀特执教履历

谈不上光鲜，不过也取得了一些成就。

怀特曾帮助巴哈马队在2006年成为FI-

FA排名进步最快的国家队。上届世预

赛，怀特率领实力较弱的关岛队战平阿

联酋队，击败印度队和土库曼斯坦队，让

球队获得了队史最高的世界排名。

怀特曾经执教上海申鑫，一度将

球队打造成中甲攻击力最强的球队之

一。本赛季，怀特中途接手南通支云，

率队取得3胜3平2负的不俗战绩，并

成功保级。他对中国足球有一定了

解，带弱队也颇有心得，但执教国足是

否合适尚不好说。

李铁，是目前最有希望执教国足的

本土教练之一。目前李铁已经是国足

选拔队的主教练，还将带队参加年底的

东亚杯，可见足协对其重视程度。

李铁的优势非常明显，作为前国脚，

他在中国足坛有一定的威信和人脉，也

曾经留洋英超，有不错的国际化视野。

此前，李铁还担任过恒大和国足的助理

教练，辅佐过里皮，跟随这名世界级名帅

学到了不少经验，临场换人也深得真

传。但是，执教经验不足是他的缺陷，能

否处理好队伍内部的关系也是需要考虑

的问题。

每次中国男足选帅，本土教练，还

是外籍教练都会引起球迷的热议，多年

来中国足协也一直摇摆不定。其实，本

土教练有本土教练的优势，外籍教练也

有自己的长处，只要能够给中国足球带

来实质的帮助，选帅就是成功。
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随着蒂姆的正手击球失误，兑现赛点
的西西帕斯掩面跪地，难掩心中喜悦。在
ATP伦敦年终总决赛的舞台上，我们又一
次见证了年轻球员的惊艳表现。

3年前的 ATP年终总决赛上，西西
帕斯曾作为青少年男单世界第一，被
ATP邀请来到伦敦与蒂姆对练。如今，
这位 21岁的希腊少年凭借本赛季的出
色发挥，入围今年的 ATP年终总决赛，
并最终在决赛中以 2比 1战胜蒂姆，成为
继 2001 年休伊特之后最年轻的 ATP年
终总决赛冠军，也成为总决赛 50年历史
上第 7位首次入围便夺冠的球员。

从去年的新生力量赛冠军到今年的
ATP年终总决赛冠军，在西西帕斯夺冠
后，他也瞬间成为下赛季大满贯冠军的
热门人选。一个老生常谈的话题再次被
人们提起——属于年轻人的网坛时代究
竟何时到来？

1年前，当小兹维列夫捧得年终总决
赛冠军时，就有人迫不及待地喊出了“时
代更迭”的声音。然而在本赛季，由纳达
尔、德约科维奇和费德勒组成的“三巨头”
再一次用年终世界排名前三的表现证明，
属于年轻人的时代尚未真正到来。本赛
季的四大满贯，纳达尔与德约科维奇各取
两冠，仍然延续着“三巨头”自 2017年澳
网以来对大满贯冠军的垄断。

但是在四大满贯之外，改变正在悄
然进行。本赛季“90后”球员获得了 9站
大师赛中的 4站冠军，蒂姆和西西帕斯
对阵“三巨头”均有胜绩。今年，新生代
球员们集体发力，也让网坛绵延十余载
的巨星统治，出现了松动的迹象。

且与过去几个赛季不同，今年虽没
有新生代球员染指大满贯冠军，但几名
“95 后”小将的成长令人印象深刻。这
一回，新生代球员改变男子网坛的欲望，
比过往任何一次都要强烈。

从梅德维德夫在北美赛季 6 进决

赛，到如今西西帕斯在年终总决赛的闪
闪发光，为什么这届新生代球员表现如
此抢眼？除了技术上成熟较早外，他们
在心理层面上做到了此前大多数球员都
没做到的事情——勇敢。勇敢，做起来
远比听起来要难得多，就如刚刚退役的
伯蒂奇所说的，大部分男子网球选手遇
到“三巨头”，就犹如当年很多女球员遇
到小威廉姆斯一样，感觉“没开始打就输
了”一样。当球员在比赛中产生了这样
的感觉，那么无论从结果还是过程来说，
都和退赛没有什么区别。网球比赛精彩
的对峙，大多数情况就是在你弱我强、你
强我弱的拉锯中产生的。心怀无畏，才
能让自己在处理关键分的时候更加自

信，才有可能击垮对手的心理防线。这
是新生代球员现在与“三巨头”抗衡的基
础，梅德维德夫做到了，西西帕斯也做到
了。

近几年来，德约科维奇的手肘，纳达
尔的膝盖，费德勒的膝盖与背部先后受
伤。不仅球迷，甚至ATP官方都产生了
这样的疑问，当“三巨头”退役之后，网球
运动是否会因为没有巨星而倒退？对于
年轻球员的表现，人们不止一次提出过
这样的担忧。但事实上，总有几个不服
输的年轻人，在一次次的失败中愈挫愈
勇。所以你看，蒂姆连克费德勒和德约
科维奇，从红土赛场一步步征服硬地的
脚步，有没有当年纳达尔的影子？再看

西西帕斯串联全场的单反快攻，会不会
让你联想到费德勒巅峰时期单手反拍的
统治力？他连续 3天与纳达尔、费德勒、
蒂姆苦战而屹立不倒的坚韧，又是不是
依稀映出了德约科维奇曾经的模样？

伟大的球员，会催生出更出色的挑
战者和接班人。“三巨头”终有退役之时，
但他们对网球运动的热爱会被战斗在他
们身边的年轻人薪火相传，生生不息，让
这项运动变得越来越精彩。

上图：在2019年ATP世界巡回赛年

终总决赛单打决赛中，希腊选手西西帕

斯以2比1战胜奥地利选手蒂姆，夺得

冠军。 新华社发

ATP年终总决赛落幕，希腊小将西西帕斯战胜蒂姆，首次入围即夺冠—

见证新生力量崛起
■秋 锦 本报记者 马 晶

38000 名跑者用脚步丈量上海的
大街小巷，用身体去感悟申城观众的欢
呼和热情，用汗水和拼搏去书写 2019
年的美好回忆。

2019上海国际马拉松赛于 11月 17
日鸣枪开跑。7点发令枪响，来自全球
85个国家与地区的 38000 名跑者从外
滩金牛广场出发，穿行于上海的大街小
巷，体验上海城市之美，见证中国现代

化发展成就。热情洋溢的上海市民也
在周末的早上汇聚于赛道两侧，用喝彩
和欢呼为远道而来的朋友加油鼓劲。

上海国际马拉松赛，在国内跑友中
影响力堪称一流。“跑者至上”，一直是
上海国际马拉松赛的办赛理念。“精益
求精，追求突破”的办赛风格使上马每
年吸引数以万计的路跑爱好者追逐心
目中的非凡速度。

上马的服务同样值得点赞。赛事
组委会早在赛前 2个月，便开始协调赛
道、交通、安保、医疗、补给等各方面事
宜，力求万无一失。今天的赛道上更有
310 名裁判在起终点和赛道沿线维持
比赛秩序，5000 余名志愿者分布于赛
前存衣、赛道检查、起点引导、能量补
给、完赛包发放、参赛包发放、起点垃圾
回收等七个组别中为跑者提供服务。
所有上马工作人员齐心协力，只为让更
多跑者在上马刷新个人最好成绩。

最终，来自肯尼亚的基普楚姆巴率先
冲过终点，历时2小时08分11秒；埃塞俄
比亚女选手阿拉吉以2小时23分20秒的
成绩折桂。中国选手之间的比拼同样看
点十足，杨定宏以2小时15分21秒的成绩
夺得中国籍男子组冠军。女子组的较量
中，李芷萱以2小时33分05秒的成绩夺得
中国籍女子组冠军。值得一提的是，2019
上海国际马拉松赛的完赛率高达94.76%。

作为上海城市品牌路跑赛事的上
马，从未将自身视为单纯的竞技体育，而
是致力于打造一场多维参与、全民互动的
城市狂欢盛典。从2016年起，赛事组委
会精心设计并隆重推出的上马之嘉，让上
马的热度从一天延展至整个周末，让跑者
获得专业而有趣的赛前热身，以便将其水
平发挥到极致，也让广大市民加入互动环
节，共享上马带来的欢乐与喜悦。

在国际交流和对外合作方面，随着
上海国际马拉松赛逐渐走向成熟、国际
影响力逐渐扩大，上海国际马拉松赛的
友好城市名单里不断加入新的成员，“从
上马跑向世界”的活动也从2015年起举
办得精彩纷呈。上马的精英跑者可获得
参与芝加哥、大阪、巴黎、温哥华等世界
知名马拉松赛事机会，与全球顶尖跑者
同台竞技，跑出中国健将风采。在上马
比赛当天，更有来自芝加哥、温哥华、汉
堡、罗阿大区的马拉松大使们齐聚上海，
见证精彩的赛事瞬间。

二十四年风雨无阻，二十四年精益
求精。上马因跑者的喜爱而逐步成长，而
无数的跑者也在上马的赛道上收获快乐
和喜悦，收获感动和梦想，甚至有部分跑
友从上马跑向世界。

上马，明天会更好。

上
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